

Society Notices — Informations de la Société

Dr Marie-Yvonne Morel, Honorary Life Member of W.A.O.S.

Dr Marie-Yvonne Morel has done an enormous amount of work to help Council over the years, contributing greatly to making our Society function effectively, although she has never been a member of Council. From the creation of W.A.O.S. in 1979 until 2011, in other words for more than 30 years, Marie-Yvonne managed our French Franc and Euro accounts and membership administration, presenting the Treasurer with regular reports that he could simply include in the annual accounts. Over the years she also helped to organise a number of Council meetings and an all-members' meeting in Normandy, where she lived with her husband Gérard, our late President. Without Marie-Yvonne, Gérard could not have been the president he was, nor indeed the ornithologist. Marie-Yvonne is an expert ornithologist in her own right, who gave up a significant part of her own career to help her husband develop his. During the 30 years that they lived in Richard-Toll, Senegal, Marie-Yvonne managed their home and raised their children, while maintaining a warm and cheerful welcome for the many ornithological colleagues who went to stay and work at the ORSTOM Ornithological Station of which Gérard was Director. With all that, she still found time to do her own research and assist her husband in his, as witnessed by the dozen publications she wrote alone and the more than 30 publications that they produced together. For all these reasons Council is very pleased to confer on Dr Marie-Yvonne Morel Honorary Life Membership of the West African Ornithological Society.

W.A.O.S. Council

Dr Marie-Yvonne Morel, Membre d'Honneur à Vie de la S.O.O.A.

Sans jamais avoir été membre du Conseil, Dr Marie-Yvonne Morel a aidé le Conseil pendant de nombreuses années en accomplissant un énorme travail, qui a beaucoup contribué à permettre à notre Société de bien fonctionner. De la création de la S.O.O.A. en 1979 jusqu'en 2011, autrement dit pendant plus de 30 ans, Marie-Yvonne a géré notre compte en Francs Français puis en Euros et participé à la gestion de notre fichier d'adhérents, en soumettant au Trésorier des rapports réguliers qu'il lui suffisait d'inclure dans les comptes annuels. Pendant toutes ces années, elle a aussi aidé à organiser un certain nombre de réunions du Conseil ainsi qu'une assemblée générale en Normandie, où elle vivait avec Gérard, son mari, notre regretté Président. Sans Marie-Yvonne, Gérard n'aurait pu être le président ni bien entendu l'ornithologue qu'il a été. Marie-Yvonne est elle-même une ornithologue experte, qui a sacrifié une partie de sa propre carrière pour aider son mari à développer la sienne.

Pendant les 30 années qu'ils ont vécu à Richard-Toll, Sénégal, Marie-Yvonne a été la maîtresse de maison et élevé leurs enfants, tout en assurant un accueil chaleureux et gai aux nombreux collègues ornithologues qui ont séjourné et travaillé à la Station Ornithologique ORSTOM dont Gérard était le Directeur. Elle trouvait cependant encore le temps de poursuivre son propre travail de recherche et d'assister son mari dans le sien, ce dont témoignent la douzaine de publications qu'elle a écrites seule et plus de 30 publiées conjointement avec son mari. Pour toutes ces raisons, le Conseil est très heureux de conférer au Dr Marie-Yvonne Morel le statut de Membre d'Honneur à Vie de la Société Ornithologique de l'Ouest Africain.

Le Conseil de la S.O.O.A.

Bob Sharland, 17 December 1917–28 June 2013

R.E. "Bob" Sharland passed away on 28 June 2013 at the grand age of 95. Bob had been visited by his family including both his children and his grandchildren only a few days earlier and after just one day's illness he died peacefully in his sleep.

Bob was born in Bournemouth, Hampshire on 17 December 1917 and lived in Winchester then Southampton before joining the Territorial Army in 1938 and then the Royal Artillery on the outbreak of the second world war. In 1943 he transferred to the Indian Army where he was based in Sylhet-Nagaland. He was there promoted to Captain and was awarded the Burma Star. After leaving India in 1946 Bob completed his articles for accountancy and then decided he wanted to move overseas. He chose Nigeria and travelled out on the Elder Dempster Line to spend his early years in southern Nigeria working for the United Africa Company. He married in 1952, and sadly only 9 months later lost his wife Amy to malaria, after which he moved north to Kano. Bob married Jane Stockford in 1956 and they then adopted their son Peter in 1961 and daughter Philippa in 1963; he talked about them often and was clearly very proud of them.

Bob was hugely enthusiastic and industrious in supporting the Nigerian Ornithologists' Society (NOS), which he co-founded with John Elgood in 1964. He was also a strong supporter of the Nigerian Field Society. It was from NOS that the West African Ornithological Society evolved. Bob was Treasurer and Secretary or Membership Secretary of both societies for over forty years from 1967 to 2009. Bob was a regular contributor to the *Bulletin of the Nigerian Ornithologists' Society* and *Malimbus*, in which together he published over 85 papers and other items. Bob was also co-author of an important paper published in *The Ibis* on Palaearctic migrants and of the British Ornithologists' Union *Checklist of the Birds of Nigeria*.

Five years ago a tribute was published to Bob Sharland in the 30th issue of *Malimbus*, which was also dedicated to him. That was written by his long-time friend



Bob Sharland, Pandam, 1981 (photo: R. Wilkinson).

Hilary Fry and also included recollections and tributes from other ornithologists that had the pleasure of knowing Bob including Gerard Morel, Mike Dyer, Phil Hall and myself. John Elgood and John Ash were among many others who counted on Bob as friend and co-worker. These are just a few of the people that Bob got to know and help, when he was based, as he was for much of his life, in Kano. It really seemed that Bob knew everybody interested in wildlife in Nigeria and it was through Bob that most got to know each other.

When I first met Bob he had just returned to Kano as chief accountant and company secretary for Nigerian Oil Mills. My wife and I had just arrived in Nigeria, having taken up posts at Bayero University Kano (BUK). For a few nights we were allowed the luxury of a room in a decent hotel before spending months in a very spartan one. If it had not been for Bob we might well have taken a plane back to England! Bob took us out at weekends to Kaduna, Kirikasama, Falgore, Kagoro and Pandam, and for longer trips to Obodu and Ibadan. On one trip to Falgore we saw a man on the roadside holding up an Abyssinian Ground Hornbill for sale. Bob stopped and in his best Hausa haggled down the price and we set off, bird in my arms, to release it in the Falgore Game Reserve. In Kano we would birdwatch together at the pig farm and elsewhere and set mist nets there or in local borrow pits. It was Bob's infectious enthusiasm that introduced me and so many others to ringing and which led to my own mist-netting project on the BUK campus. Bob of course helped me set that up too.

Despite Bob seeming to know everybody and everything related to wildlife, he was exceptionally modest and straightforward. His passion was for not just birds but also trees and flowers, and people. That was what made Bob so special. He always found time for imparting his enthusiasm and helping where needed. I remember one occasion when there was to be a barbecue and it was Bob who volunteered to catch the pig. How he ever made time for his work as an accountant always amazed me.

Bob leaves fond and lasting memories in those who knew him and a legacy of personal and written contributions to ornithology in West Africa. He will be greatly missed and often talked about with great affection by all who were privileged to share time with him.

Roger Wilkinson

Bob Sharland, 17 décembre 1917–28 juin 2013

R.E. "Bob" Sharland est décédé le 28 juin 2013, à l'âge vénérable de 95 ans. Bob avait reçu la visite de sa famille, dont ses enfants et petits enfants ensemble quelques jours plus tôt, et après un seul jour de maladie, il est parti paisiblement pendant son sommeil.

Bob naquit à Bournemouth, Hampshire, le 17 décembre 1917 et vécut à Winchester puis à Southampton avant d'intégrer l'Armée Territoriale en 1938 puis l'Artillerie Royale lors du déclenchement de la seconde guerre mondiale. En 1943, il

fut muté à l'Armée des Indes et basé dans le Sylhet-Nagaland. Il fut alors promu Capitaine et décoré de l'Étoile de Birmanie. Après avoir quitté l'Inde en 1946, Bob termina ses études de comptabilité puis décida de partir outre-mer. Il choisit le Nigeria et embarqua sur la Ligne Elder Dempster pour commencer par séjourner quelques années dans le Nigeria du sud au service de l'United Africa Company. Il se maria en 1952 et malheureusement perdit seulement neuf mois plus tard sa femme Amy, emportée par le paludisme, puis déménagea plus au Nord à Kano. Bob épousa Jane Stockford en 1956, puis ils adoptèrent leur fils Peter en 1961 et leur fille Philippa en 1963; il parlait souvent d'eux et en était manifestement très fier.

Bob était très enthousiaste et assidu dans son soutien à la Nigerian Ornithologists' Society (NOS), qu'il a fondée avec John Elgood en 1964. Il était aussi un fervent supporter de la Nigerian Field Society. C'est à partir de la NOS que la Société Ornithologique d'Afrique de l'Ouest fut créée. Bob a été Trésorier et Secrétaire chargé des adhésions des deux associations à la fois pendant plus de quarante ans. Bob a contribué régulièrement au *Bulletin de la Nigerian Ornithologists' Society* et à *Malimbus*, dans lesquels il a publié plus de 85 articles et autres informations. Bob fut aussi le co-auteur d'un important article publié dans l'*Ibis* sur les migrateurs Paléarctiques et de la liste des oiseaux du Nigeria de la British Ornithologists' Union.

Il y a cinq ans, un hommage à Bob Sharland avait été publié dans le 30ème numéro de *Malimbus*, qui lui avait été également dédié. Il avait été rédigé par son vieil ami Hilary Fry et comportait aussi des souvenirs et hommages d'autres ornithologues qui avaient eu le plaisir de connaître Bob, dont Gérard Morel, Mike Dyer, Phil Hall et moi-même. John Elgood et John Ash, parmi beaucoup d'autres, avaient été amis de Bob et travaillé avec lui. Il ne s'agit que de quelques-uns de ceux que Bob a connus et aidés quand il était basé à Kano, où il passa la majeure partie de sa vie. Il semble bien que Bob connaissait tous ceux intéressés par la faune et la flore au Nigeria et c'est grâce à lui que la plupart firent connaissance les uns avec les autres.

Lorsque j'ai rencontré Bob la première fois, il venait de revenir à Kano comme chef comptable et secrétaire général des Huileries du Nigeria. Ma femme et moi venions d'arriver au Nigeria, pour occuper des postes à l'Université Bayero de Kano (BUK). Pendant quelques nuits, nous avons bénéficié du luxe d'une chambre dans un hôtel décent avant de passer des mois dans un autre, très spartiate. S'il n'y avait pas eu Bob, nous pourrions bien avoir pris un avion pour rentrer en Angleterre! Bob nous emmena passer des week-ends à Kaduna, Kirikasama, Falgore, Kagoro et Pandam, et pour de plus longs voyages à Obodu et Ibadan. Lors d'un voyage à Falgore, nous vîmes un homme sur le bord de la route tenant un Grand Calao d'Abyssinie à vendre. Bob s'arrêta et dans son meilleur Haoussa marchanda et fit baisser le prix et nous partîmes, l'oiseau dans mes bras, pour le relâcher dans la Réserve de Faune de Falgore. À Kano, nous observions les oiseaux ensemble à la ferme d'élevage de porcs et ailleurs et nous y posions des filets pour la nuit ou dans des excavations. C'était l'enthousiasme contagieux de Bob qui m'initia avec tant d'autres au baguage et qui

me conduisit à mon propre projet de pose de filets pour la nuit sur le campus de la BUK. Bien entendu, Bob m'y a aussi aidé.

Bien que Bob paraissait connaître tout le monde et tout ce qui avait un rapport avec la faune sauvage et la flore, il était exceptionnellement modeste et simple. Sa passion ne portait pas seulement sur les oiseaux mais aussi sur les arbres et les fleurs, et les gens. C'était ce qui rendait Bob si spécial. Il trouvait toujours le temps de communiquer son enthousiasme et d'aider si besoin était. Je me souviens d'une fois où il devait y avoir un barbecue et ce fut Bob qui se porta volontaire pour attraper le cochon. Comment il trouva le temps malgré ses fonctions de comptable m'a toujours stupéfié.

Bob laisse de très bons et durables souvenirs à ceux qui le connaissaient et un legs de contributions personnelles et écrites à l'ornithologie en Afrique de l'Ouest. Il sera beaucoup regretté et tous ceux qui auront eu le privilège de passer du temps avec lui en parleront souvent avec une grande affection.

Roger Wilkinson

W.A.O.S. membership changes Changements à la liste d'adhérents de la S.O.O.A.

New members — Nouveaux membres

NESSELROADE, D., 738 Linmuth Ct., Springfield, OH 45503, **U.S.A.**

Deaths — Décès

SHARLAND, R.E.

Name and address changes and corrections — Changements et corrections de nom ou d'adresse

BUII, R., Gentenerf 11-48, 3852 LW Ermelo, **The Netherlands**

GALLNER, J.C., St Pierre de Beaujeu, F-04420 La Javie, **France**

KING, T., Woodlea House, Stone Drive, Colwall, Malvern, Worcs WR13 6QL, **U.K.**

MASTERSON, A., Cottage 3, B.S. Leon, Box A 80 Avondale, **Zimbabwe**

TYE, Dr A., PO Box 31, Kalo Chorio Oreinis, Nicosia 2616, **Cyprus**

WACHER, Dr T., Conservation Programmes, Zoological Society of London, Regents Park, London NW1 4RY, **U.K.**

CORNELL UNIVERSITY LIBRARY, E-resources & Serials Management, 110 Olin Library, Ithaca, NY 14853, **U.S.A.** [Formerly ALBERT R. MANN LIBRARY]

NATURAL HISTORY MUSEUM — Acquisitions Section, Library & Archives, Cromwell Rd, London SW7 5BD, **U.K.** [Formerly BRITISH MUSEUM]

Tim Dodman
Treasurer and Membership Secretary